

s'il y a lieu, de manière à le mettre d'accord avec l'esprit qui a présidé à son adoption.

Il ne faut pas perdre de vue que ce n'est pas le gouvernement qui est responsable de la rédaction défectueuse, cause première de toute la difficulté. Il faut lui savoir gré de chercher à faire la pleine lumière sur cette question. Ce ne sont certes pas les catholiques qui doivent craindre cette lumière. Forts de leurs droits, ils ne peuvent que la désirer.

* * *

Le triomphe de M. Cleveland aux récentes élections présidentielles des Etats-Unis a, pour le Canada, presque autant que pour la république américaine, une signification et une portée d'une très haute importance.

Il ne comporte pas seulement un changement de personnel dans l'administration, mais, ce qui est autrement sérieux, un changement de régime économique chez nos voisins.

Ce qui ressort surtout du verdict populaire, est la défaite écrasante, la condamnation sévère du McKinleyisme, c'est-à-dire de la protection à outrance. C'est la victoire du peuple obéré sur le monopole, des exploités sur les exploités, du travail peu rémunérateur sur le capital trop productif.

Proportionner les droits d'entrée sur les produits étrangers aux besoins de l'administration, à ceux de l'industrie et surtout aux nécessités des consommateurs : tel est le programme du nouvel élu.

Pour la première fois dans les annales des Etats-Unis, un tiers-parti a joué un rôle important dans les élections présidentielles, et ce parti est celui des cultivateurs.

La " farmers' alliance " a remporté trois Etats et fait sentir sa grande influence dans beaucoup d'autres.

Les plaintes fort légitimes des cultivateurs, les seuls de tous les citoyens américains qui ne fussent pas protégés par le tarif, n'avaient pas été jusqu'ici entendues de l'électorat subjugué par les arguments sonnans du monopole coalisé pour garder le pouvoir et continuer le système qui lui procurait ses millions.

Mais les griefs isolés ont fini par prendre un corps. Les cultivateurs ont compris que l'union seule fait la force. Ils se sont organisés et ont fondé cette " alliance " qui vient de démontrer sa puissance.

C'est une leçon dont devront profiter et nos gouvernants et nos cultivateurs; car le même mal existe chez nous, bien qu'à un degré moindre.